



Retratan Chile y otros países entre los años 30 y 50

¿Reconoce estas cautivadoras fotos rescatadas del viejo Hospital San José?

Enterreno, el proyecto de resguardo de imágenes, está digitalizando álbum que tiene las iniciales J.R.Z impresas en su lomo y necesita información.

ARIEL DIÉGUEZ

¿Qué significa J.R.Z.? ¿Es una persona o una familia? Estas iniciales en dorado aparecen en el lomo de un antiguo y elegante álbum de fotos que el proyecto de resguardo de imágenes Enterreno rescató en el viejo Hospital San José de Independencia.

“Está abandonado. Está esperando la renovación del espacio, porque va a ser el nuevo Instituto Nacional del Cáncer. Hay poca gente trabajando ahí. Es súper grande”, recuerda Felipe Bengoa, arquitecto y creador de Enterreno.

El antiguo San José fue construido entre 1841 y 1872, según en Consejo de Monumentos Nacionales, y comenzó a funcionar con el nombre de Lazareto de El Salvador. No fue casualidad que estuviera al lado del Cementerio General, con el que se comunicaba con una puerta. En época de epidemias no era conveniente pasear a los muertos por la ciudad. La casona colonial de amplios corredores, porque básicamente eso era, dejó de funcionar en 1999, cuando fue inaugurado otro centro asistencial con el mismo nombre.

“El administrador del espacio nos contactó por Instagram, ya que habían encontrado este álbum y había muchas diapositivas antiguas repartidas por el suelo y la gran mayoría muertas, porque había pasado mucho tiempo y el abandono las hizo deteriorarse”, cuenta.

El mayor misterio o el mayor tesoro de esta incursión entre papeles, cajas, sillas y archivadores viejos es ese álbum de tapa café cuyas hojas deslavadas conservan sólo algunas fotos, porque varias se perdieron. “No tiene relación con el hospital, por lo que sabemos hasta el minuto. Lo encontraron ahí. Quizás es de un doctor, nos sabemos bien, pero tiene fotografías de una familia entre los años 30 y el 55”, asegura.

El gran detalle es que en los cos-



La vida cotidiana, los paseos y los grandes acontecimientos de una familia contiene el álbum.

tados de algunas fotos hay pequeñas anotaciones. “Quinta Normal”, “Plaza Nuñoa”, “Entrega de armas Escuela de Aviación La Cisterna”, “Panorama desde San Cristóbal”, “Fiesta donde los compadres Raúl y Liliana”, “Jorge y su amigo Gastón Cid 1946”, “Llegada de Ignacio y Anita a Valparaíso con el vapor Roda 10.I.38” y San Cristóbal” son algunas de ellas.

“Hay fotos de Chile, de Venezuela y algunas de Holanda”, dice Bengoa. El vínculo con ese país europeo se reafirma con unas imágenes de niños y de adultos en una celebración al aire

libre. A su lado aparece la frase “Sint Nicolaas Feest en el Club Holandés de Santiago de Chile”. La fiesta de Sinterklaas, el Viejito Pascuero neerlandés, se celebra desde la tarde del 5 de enero hasta la mañana del día siguiente.

Que nos ayuden

“La idea nuestra es disponibilizar todo este material en nuestra plataforma, que hoy día está en una campaña de recaudación de fondos para poder lanzarlo. De todas maneras estamos trabajando en eso, para



poder lanzarlo lo antes posible y que la gente nos pueda dar más información”, explica. Primero en las redes sociales de Enterreno serán publicadas las 260 páginas del álbum, para apreciar esas valiosas anotaciones. Luego, en el sitio en Internet, las fotos editadas. “Son preciosas. Hay algunas de Nuñoa en construcción, por ejemplo. Tienes fotos bien impresionantes. Otras del Parque Cousiño, que era muy típico en la época. El Parque Balmaceda, que hoy es el Parque de la Aviación”, cuenta.

El proyecto Enterreno es colaborativo, explica. La gente puede crear un perfil para subir sus fotos y aportar información sobre las que estén almacenadas. Es de libre acceso y sin publicidad. Por eso deben conseguir fondos. Los enlaces para hacer aportes están en el sitio en Internet de Enterreno y en el perfil de Instagram.